

1. KARL MARX N'EST PAS MORT...

LE MOT DU PRÉSIDENT

Mes chers confrères,

En quelques mois, nous avons vécu le vote du « *leave* » au Royaume-Uni, le vote de Trump aux Etats-Unis, celui du « *non* » en Italie. Bientôt, ce seront les élections en France. Puis en Allemagne.

En toile de fond, on y décèle une forme d'anti-intellectualisme, d'antiélitisme, d'antilibéralisme.

Comment en est-on arrivé là ?

Cette question a été longuement débattue au Forum économique de Davos.

Quelque chose s'est mal passé ces dix dernières années. Ce n'est pas que les institutions ou les entreprises ont fait du mauvais travail. Mais elles ont laissé du monde sur le bord de la route. La question est d'abord économique. Beaucoup sont exclus du système. La croissance stagne. Les salaires n'augmentent pas.

Il est probable que la crise du populisme continue. Elle ne sera nourrie pas tant par la mondialisation que par les révolutions technologiques. « *En acquérant de nouvelles forces productives, les hommes changent leur mode de production, et en changeant le mode de production, la manière de gagner leur vie, ils changent tous leurs rapports sociaux. Le moulin à bras vous donnera la société avec le suzerain ; le moulin à vapeur, la société avec le capitalisme industriel* », écrit Karl Marx.

En plein progrès, l'intelligence artificielle risque de menacer des milliers d'emplois. Elle risque de créer des réfugiés du numérique. L'anxiété devient un problème macro-économique. Les peurs sont omniprésentes.

Il faut réfléchir à une redistribution ou à un autre partage nécessaire entre le travail et le capital. Je sais que plusieurs cabinets d'avocats y réfléchissent.

Nous y œuvrons aussi pour améliorer la rémunération des avocats travaillant en aide juridique ou dans le cadre des assurances de protection juridique.

Nous sommes conscients des efforts considérables déployés par les avocats exerçant en aide juridique à l'occasion de l'entrée en vigueur de la nouvelle législation. Nous leur en sommes profondément reconnaissants.

Nous continuons notre combat dans des conditions difficiles pour que le fonds de financement soit effectif le plus rapidement possible et qu'une solution satisfaisante soit trouvée à la problématique de la TVA. Un dialogue nourri, quotidien et permanent a lieu avec les autorités concernées, les présidents des BAJ et les bâtonniers.

La grande arme contre le populisme est aussi l'éducation et la formation.

Le conseil d'administration d'AVOCATS.BE y travaille aussi. Nous repensons la formation initiale de nos jeunes avec les universités, les pouvoirs publics et nos amis néerlandophones. Nous réfléchissons à la création d'un certificat universitaire susceptible d'améliorer les connaissances et les compétences de nos stagiaires.

Nous préparons le congrès bisannuel qui se tiendra à Charleroi le 18 mai prochain sur le thème « *Rebondir* ». Des pistes vous seront proposées pour l'amélioration du travail et les outils de la profession. Nous mettons aussi sur pied des universités d'été où des formations qualifiantes et approfondies seront proposées pour chacun d'entre vous. Nous y reviendrons prochainement.

Votre dévoué,

JEAN-PIERRE BUYLE • PRÉSIDENT

president@avocats.be

